



シリーズ 児童図書館員養成専門講座のこれからを考える 第2回

引き続き、2013年から2019年に受講された方々から、

- 1 専門講座の思い出
- 2 今、何をされているか
- 3 今年度予定していた講座内容をみて感想や提案をまとめて頂きました。

第2回目の今回は、7人の方の文章を掲載いたします。専門講座への提案として、

- ・時代に即して講座内容を変えることも必要ではないか。例えば、障害者サービスに関する講座の拡充など。
- ・発表に対する、受講者同士のディスカッションの場が欲しい。
- ・ブックトークの設定は、各自が詳細に行うべきではないか。
- ・講座期間中に訪れるべき場所の資料が欲しい。
- ・紙芝居の講座の開催。
- ・対面でこそ行すべき講座もあるが、オンラインでの受講の可能性も考えてほしい。
- ・前期日程中に受講者同士で交流できる場が欲しい。初日にグループワークを取り入れてはどうか。
- ・「ステップアップ講座」のように2段階に分ける、地域ごとに開催するなど、受講のチャンスを増やしてほしい。

などのご提案をいただきました。

今後も、連載を予定しております。2012年以前に受講された方、受講はしていないけれど、という方々からのご意見をお待ちしております。日本図書館協会児童青少年委員会担当へお知らせください。

児童図書館員としての礎を築いた養成講座

第33回(2013年)受講生 岩城典子

(福井市立図書館、日本図書館協会認定司書第1168号)

養成講座を受講してもう7年が経とうとしていますが、今でも各講師の方が熱意を込めて教えてくださったこと、司書の仲間と夕食も共にしながら語ったことをはっきりと覚えています。児童サービスに携わる司書として、同じ悩みを抱えている仲間と出会い、学び合い、様々な話ができただことは貴重な経験でした。先輩司書からも聞いていたとおり、確かに事前課題は多かったです。でも、今自分がどんな図書館に勤め、何を意識して過ごしているのか頭の整理をすることに繋がり、全て必要な準備だったと思います。印象に残っているのは、東京子ども図書館で松岡享子先生が贈ってくださった言葉です。「Thanks in advance—これからあなた方が、たくさん子ども達に本を薦めてくださることに、前もってお礼を申し上げます。皆さんの活躍に期待しています。」児童図書館員として全力を尽くそうと決意した言葉でした。

講座修了後から、学校の先生や学校司書、読み聞かせボランティアなど大人を対象に講座を行い、子どもの読書環境を整えていく機会を増やすことができたのが、大きな変化でした。本から学ぶことももちろんありますが、それまで「何となくいいもの」と経験や感覚でつかんで進めてきたことも、講師の話を聞くことで、理論的に説明することができるようになりました。自らの中に司書としての礎を築くことができた養成講座に感謝しています。

現在も児童サービスを担当し、様々な行事や読書推進企画を実施し続けています。その中で、一度きりの楽しい行事で終わってしまうだけでなく、もっと人と人が繋がり、本の楽しみを共有しあうことはできないかと模索し始めました。カウンターにいる時間は、来館してくれた子ども達と本の話ができますが、1対1の対話からもっと広げたいと思ったのです。そのとき養成講座で出会った宇都宮市の方が話していた「うつのみやこども賞」のことを思い出しました。本好きな子のコミュニティを作ろう！こうして、福井市では昨年「こども司書くらぶ」の結成と「こどもの本大賞」を設けることにしました。大賞の候補本を読んだ感想を司書くらぶメンバーで共有したり、自分が薦めたい本に投票したり、集まってお仕事体験をしたり…。「こども司書くらぶ」は本好きな子が仲間と出会い、新しいジャンルの本と出会い、そして作家さんとも繋がる機会を提供しています。私たち司書にとって研鑽となるだけでなく、たくさんの気づきがあり、この活動は認定司書を取るきっかけにもなりました。将来司書になりたいという夢を話してくれる子ども達に出会い、私たちが司書の仕事を次世代に繋いでいかなければならないという気持ちになりました。非正規職員が増え、公共図書館を取り巻く状況は楽観視できるものではありませんが、司書としての使命を果たしたいと思っています。

この度改めて養成講座のプログラムを拝見し、今なおプログラムが変わらず行われてい

口説」の練習も始めました。シマの文化を後世に残すべく、口説と昔話を語る会を発足しようと画策しています。そのうち、どこかでお披露目したいものです。

今回、児童図書館員養成専門講座受講は、私にとって、とてもハードルの高いことへのチャレンジでした。受講生の中には、同じ職場から継続的に研修に参加されている図書館の方もいらっしゃいました。職場環境は様々ですが、研修会場から遠いとなかなか研修に参加することは難しくなると思います。「ステップアップ研修」のように2段階に分けるとか、北海道・東北・北陸・関東・関西・中国・四国・九州・沖縄と各ブロックに分かれて開催できるような研修になるともっと児童図書館員のすそ野が広がるのではと思います。

今年は、コロナの影響で講座自体が開催されなかったとのことですが、いっそのことリモートで開催すると多くの方が、研修会場からの距離を気にせず参加できるのではと思います。

長丁場な研修講座ですが、ぜひ、一人でも多くの方に児童図書館員養成専門講座を受講して頂きたいと思います。



News Letter no.25 ニューズ・レター

編集：鹿野詩乃、高橋樹一郎

発行者：島 弘

発行：日本図書館協会児童青少年委員会

日本図書館協会児童青少年委員会事務局 川下美佐子

Tel.03-3523-0816/Fax.03-3523-0841

E-mail : jidou@jla.or.jp